
Architectures du premier âge du Fer en Italie méridionale (IX ème - VII ème av. J.-C.) : la problématique de l'identification et de la restitution des " fonds de cabanes "

Lisa Marchand*†^{1,2}

¹Archéologie des Sociétés Méditerranéennes (ASM) – Ministère de la culture, Université Paul-Valéry - Montpellier 3, Centre National de la Recherche Scientifique : UMR5140 – Route de Mende Université Paul Valéry-Montpellier 34199 MONTPELLIER Cedex, France

²LabEX ARCHIMEDE – Centre National de la Recherche Scientifique - CNRS, Université Paul Valéry - Montpellier III, Institut National de Recherches Archeologiques Preventives, Université de Perpignan Via Domitia, Ministère de la Culture et de la Communication, Institut national de recherches archéologiques préventives, Université de Perpignan Via Domitia – France

Résumé

L'étude de l'âge du Fer en Italie méridionale a longtemps pâti des idéaux positivistes propres aux XIX et XX ème siècles. Toute une tradition de recherche s'est en effet construite en échos aux sources antiques définissant les territoires de la Grande-Grèce en négatif d'un essaimage hellénique, considéré comme étant porteur de traditions architecturales plus abouties. Les changements constatés dans ces contextes ont alors été fréquemment réduits au passage d'une architecture " légère " indigène, à une architecture maçonnée à " caractère grec " mettant fin à la tradition des " fonds de cabanes ". Les recherches actuelles, menées notamment sur la mer Noire, nous délivrent encore de nombreux exemples d'erreur d'interprétation de fosses dépotoir, dont l'identification comme " fonds de cabanes " a été conditionnée par la popularité de cette typologie au siècle dernier. Ces limites établies, l'unité domestique à base encastrée constitue un modèle amplement diffusé au premier âge du Fer en Basilicate, en Calabre et dans les Pouilles. Cette synthèse régionale aura ainsi pour objectif de mettre en perspective, à la lumière des recherches archéologiques les plus récentes, des propositions de restitution pour ce type d'habitat protohistorique encore méconnu en Italie méridionale.

Mots-Clés: Architecture protohistorique, Italie méridionale, fond de cabane

*Intervenant

†Auteur correspondant: marchand.lisa@laposte.net